

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 8 de marzo de 2024.



La UAEM en la prensa:

UAEM preocupada por prevenir la violencia

Estatal:

Bridgestone Cuernavaca da la bienvenida a su primer grupo de mujeres Asociadas Base

Nacional:

Abrir más caminos; Patricia Dávila, secretaria general de la UNAM

Internacional:

Universidad de El Salvador y EU crean instituto para investigar violencia machista

La UAEM en la prensa:

UAEM preocupada por prevenir la violencia

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) impulsará la Unidad de Género para que garantice la igualdad y no discriminación. La rectora de la UAEM afirmó que su gestión está preocupada por poner en marcha protocolos que permitan a la comunidad universitaria un ambiente de seguridad y libre de violencia. Viridiana Aydeé León Hernández, dijo que todo el mes se desarrollarán actividades en diversas unidades académicas encaminadas a la paz. "Tenemos que fortalecer nuestros protocolos y darle condiciones a la juventud, a las mujeres, a las niñas, a todo el ámbito de la comunidad universitaria, para que se sientan seguros en espacios libres de violencia", anotó León Hernández. La rectora detalló que la UAEM, forma parte de las 233 instituciones en todo el país que se adhirieron al Acuerdo Nacional por la Cultura de la Paz y la Eliminación de la Violencia Contra las Mujeres.

Conurbados, (Redacción),

<https://conurbados.com/2024/03/07/uaem-preocupada-por-prevenir-la-violencia/>

Se suma la UAEM a firma contra la violencia

Viridiana Aydeé León Hernández, rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se sumó a la firma del Acuerdo Nacional por una Cultura de Paz y la Erradicación de la Violencia de Género en las Instituciones de Educación Superior, promovido por la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies). En las instalaciones del Centro de Innovación y Desarrollo de la Anuies, las rectoras, funcionarias y directoras asistentes signaron el acuerdo resultado de meses de trabajo colectivo, discusiones, capacitaciones y formación en materia de género, con el objetivo de buscar una sociedad equitativa y justa. Durante la reunión, Carmen Enequina Rodríguez Armenta, directora general de Educación Superior Universitaria e Intercultural (Dgesui) de la Secretaría de Educación Pública (SEP), resaltó la importancia de que los planteles educativos sean espacios libres de violencia.

Diario de Morelos, p.3, (Redacción),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/se-suma-la-uaem-firma-contra-la-violencia>

Habrá auditoría externa en la UAEM

La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana León Hernández, confirmó que en breve se aplicará una auditoría externa aprobada por el órgano de control de la universidad, a fin de descartar cualquier mal uso de los recursos de su antecesor Gustavo Urquiza Beltrán. "Sí, efectivamente se aplicará una auditoría externa, ahorita hemos concluido con la entrega-recepción y se tiene un periodo de 30 días para emitir cualquier observación que pudiéramos encontrar, por ahora no podría decir si existen o no". La auditoría se aplicará en todas las áreas de la universidad, sobre todo para conocer el estado financiero que obligó a constantes "rescates" por parte de la federación, así como la deuda de más de 800 millones de pesos que se tiene con el IMSS y el SAT. La universidad se ha visto envuelta en un manejo poco transparente de los recursos durante la gestión de Alejandro Vera Jiménez, quien fue acusado de un mal uso de los fondos emitidos desde un crédito bancario.

Multimagen Morelos.com, (Redacción),

<https://multimagenmorelos.com/2024/03/07/habra-auditoria-externa-en-la-uaem/>

Respetuosa UAEM con elecciones de la FEUM: Viridiana Aydeé León Hernández

La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana Aydeé León Hernández, garantizó la no intervención de su administración en las elecciones de la dirigencia de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM). Indicó que su administración no tiene ningún interés en favorecer a alguna de las ocho planillas participantes en el proceso de renovación de la representación estudiantil. "Estamos siendo respetuosos de la vida libre, en el sentido de como las juventudes, las y los estudiantes se organizan para esta actividad que es particularmente de ellos". León Hernández afirmó que todo está listo para que se lleven a cabo las elecciones el 14 de marzo en cada una de las unidades académicas de la máxima casa de estudios morelense, en un ambiente seguro. A más tardar, la renovación de la organización estudiantil de la UAEM se va realizar el próximo 22 de marzo, según marca la convocatoria, cuando se releve al actual presidente César González Mejía. (...)

Lo de Hoy Morelos, p.15, (Omar Ocampo).

Avanza exitosamente la convocatoria de admisión a la UAEM

De acuerdo al área de servicios escolares de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se estarán recibiendo cerca de 14 mil solicitudes para el nivel superior y para el nivel medio superior 5 mil 183. Mayra Delgado, jefa del departamento de admisión, comentó que el costo de la ficha será de \$950 y \$620, siendo las carreras más demandadas Derecho, Medicina, Psicología; en cuanto al medio superior la Escuela de Técnicos Laboratoristas y la Preparatoria número 1. Asimismo, exhortó a los jóvenes a estar atentos a las fechas del canje de fichas que se estará desarrollando del 23 al 30 de abril conforme a la primera letra de su

apellido, en cuanto al nivel medio superior del 6 al 9 de mayo. Este año el examen de admisión para el nivel superior se realizará en un solo día, el sábado 8 de junio y para el medio superior, el 15 de junio. (...)

24 Morelos, (24 Noticias),

<https://www.24morelos.com/avanza-exitosamente-la-convocatoria-de-admision-a-la-uaem/>

Reconocen esfuerzos académicos de prepa

En el marco del 70 aniversario de la fundación de la Escuela Preparatoria número 3 “Prof. Luis Ríos Alvarado”, integrantes del cabildo de Cuautla realizaron la sesión solemne de cabildo en presencia de autoridades educativas, alumnos y personal docente. Durante la ceremonia se resaltaron logros de esta institución educativa, la cual ha forjado a jóvenes alumnos que han destacado en el ámbito político y social, además de que se develó la placa conmemorativa y se colocó una cápsula del tiempo, la cual será abierta el 5 de marzo del 2054. María Eugenia Luján Ramírez, directora de la preparatoria de Cuautla, señaló que esta institución se creó con la idea de servir a aquellos jóvenes que quisieron continuar con sus estudios e indicó que este plantel es el producto del esfuerzo de todos. Por su parte, Gerardo Gama Hernández, en representación de la rectora de la UAEM, Viridiana Aydeé León Hernández, refirió que seguirán respondiendo a la necesidad de preparación y agregó que es tiempo de innovar, consolidar y transformar, por lo que exhortó al personal docente y directivos a seguir siendo esa guía para sembrar principios en la comunidad estudiantil. Por último, se instaló la cápsula del tiempo en el que quedarán guardadas experiencias académicas, propuestas de trabajo y desarrollo en favor de la ciudadanía, así como notas por parte de la comunidad estudiantil, la cual se abrirá hasta marzo del año 2054.

Diario de Morelos, p.8, (Redacción).

Se deben revisar los protocolos de violencia en UAEM: Gloria Vergara

Tras enfatizar la importancia del papel de la mujer dentro de la academia y la urgencia de abordar la violencia de género que persiste en las instancias universitarias, la directora de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gloria Vergara, destacó la necesidad de revisar y modificar los protocolos para frenar la violencia. Gloria Vergara, reconoció la importancia de que haga un análisis y revisión minucioso a los protocolos existentes para atender adecuadamente las diversas formas de violencia que afectan a las académicas en su entorno laboral y estudiantil. Asimismo, hizo hincapié en la necesidad de promover el respeto en todos los ámbitos universitarios, reconociendo que muchas veces las violencias son involuntarias, pero deben ser abordadas con sensibilidad y rigor. En este contexto, anunció la conmemoración por el Día Internacional de la Mujer este día 8 de marzo en el edificio 26 de la UAEM, donde se destacará el trabajo de los grupos estudiantiles y además, se les dará voz a las alumnas en relación a sus demandas pendientes en materia de equidad y género. (...)

El Regional del Sur, p.6, (Gerardo Suárez),

<https://elregional.com.mx/se-deben-revisar-los-protocolos-de-violencia-en-uaem-gloria-vergara>

Efectúan mesa de diálogo 'Mujeres que inspiran' en la UAEM

En el marco del Día Internacional de la Mujer, la Escuela de Turismo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), realizó la actividad denominada "Mujeres que inspiran", con una conferencia y un conversatorio. En la galería del tercer nivel del Edificio 1 del Campus Norte en Chamilpa, estudiantes y docentes participaron en esta actividad. Las ponentes invitadas, todas ellas académicas de varias unidades de la UAEM, comparten sus experiencias de vida respecto de lo que significa la docencia universitaria.

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/245955-efectuan-mesa-de-dialogo-mujeres-que-inspiran-en-la-uaem.html>

Se prepara la UAEM ante actividad del Popo

Con la finalidad de recibir capacitación ante la actividad del volcán Popocatepetl, se reunieron en el Centro Universitario de la Región Oriente integrantes de los Comités de Protección de las 11 sedes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) ubicadas en esa zona, la plática fue desarrollada por personal de la Coordinación Estatal de Protección Civil de Morelos (CEPCM). Ubaldo González Carretes, director de Protección y Asistencia de la UAEM, recordó a las personas integrantes de los comités y titulares de unidades académicas que asistieron a la capacitación, que la universidad al ser autónoma está obligada por la ley a contar con sus propios programas de seguridad, protección civil y protocolos de actuación con un plan de emergencia ante cualquier eventualidad, incluida la atención por la actividad del volcán Popocatepetl. Durante la capacitación, el responsable del monitoreo volcánico de la oficina regional de Tetela del Volcán de la CEPCM, José Jesús Hernández Mendoza, presentó los antecedentes históricos de la actividad del volcán, así como la información más reciente en caso de presentarse una contingencia que requiera la evacuación de 120 mil personas ubicadas en los municipios de Tetela del Volcán, Yecapixtla, Hueyapan, Zacualpan de Amilpas, Ocuituco y Temoac. Cabe recordar que la UAEM cuenta con unidades académicas en los dos primeros municipios mencionados, Hernández Mendoza, quien cuenta con una experiencia de 30 años en el monitoreo

del volcán, destacó que cuentan con herramientas necesarias para informar a diario a las escuelas e instituciones de protección civil de los municipios de la región sobre la actividad diaria, con datos del Centro Nacional de Prevención de Desastres (Cenapred), la cual ahora se estará enviando a todas las unidades académicas de la UAEM en el oriente de la entidad.

Diario de Morelos, p.7, (Redacción).

Renovará Stauaem dirigencia, será una mujer

El Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (Stauaem), renovará su comité el próximo 1 de junio, confirmó el actual secretario general Carlos Ortega, quien en pocos días dejará el encargo. “La saamblea eligió a la compañera Victoria Morelos con 486 votos, ella rendirá protesta el próximo 1 de junio y estará hasta el mes de mayo del 2027”. Entre los pendientes que quedarán será la nivelación salarial para los más de mil trabajadores que quedaron debajo del salario mínimo, ya que se les aprobó sólo 4% de incremento salarial y no 20% como habían pedido. Semanas atrás el sindicato estaba por estallar huelga, sin embargo, ésta no se dio a pesar de que una mayoría había aprobado esta medida.

Multimagen Morelos.com, (Redacción),

<https://multimagenmorelos.com/2024/03/07/renovara-stauaem-dirigencia-sera-una-mujer/>

Acabó periodo de proselitismo en la FEUM

Concluido el periodo de proselitismo, inició la etapa de silencio y retiro de la propaganda de las ocho planillas que participan en el proceso de renovación del Comité Directivo de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) para el periodo 2024-2025. De acuerdo con la convocatoria, una vez agotado el periodo de proselitismo, las planillas, desde ayer, “deberán abstenerse de realizar cualquier acto proselitista de llamado al voto al interior de la Universidad, retirar su material de lonas ubicado en los espacios de la Universidad, así como deberán inhabilitar y dar de baja sus cuentas y contenidos en sus redes sociales”. No obstante que no se indica como tal, se infiere que el no cumplir con el retiro de propaganda y de no abstenerse de promover el voto, será motivo de alguna sanción, lo cual lo deberá resolver el Colegio Electoral. (...)

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera y Antonella Danilo),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/245984-acabo-periodo-de-proselitismo-en-la-feum.html>

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/245961-desde-feum-se-impulsara-la-creacion-de-clinica-universitaria-asegura-candidato-de-planilla-solidaridad.html>

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/245939-planilla-revolucion-impulsaria-tema-del-rescate-financiero-a-universidades.html>

24 Morelos, (24 Noticias),

<https://www.24morelos.com/hoy-es-el-cierre-de-campana-para-titularidad-de-feum/>

Diario de Morelos, p.6, (Salvador Rosas).

Estatal:

Bridgestone Cuernavaca da la bienvenida a su primer grupo de mujeres Asociadas Base

En un momento histórico para la planta de Bridgestone en Cuernavaca, recibió con entusiasmo la incorporación del primer grupo de mujeres Asociadas Base a su proceso productivo. Esta inclusión representa un avance significativo en la trayectoria de la planta y reafirma su compromiso con la equidad de género y la diversidad en el entorno laboral. La ceremonia de bienvenida contó con la participación de Iván Castro, director de Manufactura; Miguel Pacheco Ancona, director y presidente general de Bridgestone Latinoamérica Norte, y Raúl Álvarez, gerente de Recursos Humanos de la empresa. Asimismo, se contó con la presencia de Viridiana Aydeé León Hernández, rectora de la Universidad Autónoma de Morelos (UAEM), y Ana Cecilia Rodríguez González, secretaria de Desarrollo Económico y del Trabajo, mujeres pioneras en sus respectivos campos. (...) Después de la bienvenida, se realizó un brindis con todo el equipo, las nuevas colaboradoras y los invitados. Luego, se llevó a cabo una visita guiada a las instalaciones de la fábrica, donde un supervisor acompañó a estas 12 mujeres talentosas y capacitadas, y les explicó brevemente el funcionamiento de la planta. El recorrido concluyó con la inauguración de nuevas instalaciones diseñadas especialmente para las 12 recién llegadas. Estas instalaciones incluyen baños, regaderas y casilleros exclusivos para mujeres, lo que demuestra el compromiso de Bridgestone de proporcionar condiciones dignas para su trabajo.

La Jornada Morelos, p.20, (Alfa Peñaloza),

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/bridgestone-cuernavaca-da-la-bienvenida-a-su-primer-grupo-de-mujeres-asociadas-base/>

Diario de Morelos, p.2, (Carmen Gil),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/operan-mujeres-produccion-de-llantas-en-morelos>

Editorial: Pese a la violencia y discriminación, ellas hacen grande a Morelos

En paralelo a un crecimiento alarmante de la violencia de género en el estado, la resiliencia, el carácter y la voluntad de las mujeres morelenses ha generado cambios jurídicos y sociales, y contribuido de forma

determinante al desarrollo del estado. Así lo evidencian las historias personales y colectivas cuya lucha y trabajo es digno de reconocerse y admirarse. Sin perder de vista la suma de violencias, algunas disfrazadas de inequidades, discriminación, usos y costumbres o reminiscencias culturales, que a fin de cuentas sirven para construir un sistema de agresión permanente para ellas, también debe reconocerse que gracias a la lucha de cada una de las mujeres de Morelos ha sido posible ir visibilizando los problemas y empezar la construcción, aún imperfecta, de un mejor estado. (...) Ese protagonismo de las morelenses en la vida pública ha logrado que el Congreso de Morelos aprobara en esta legislatura reformas jurídicas encaminadas a garantizar el derecho de las mujeres a una vida libre de violencia. Si bien sigue pendiente la ley que garantizaría el aborto legal y seguro para quienes decidan libremente practicarlo, se han aprobado reformas para retirar la patria potestad a los feminicidas, las sanciones contra las autoridades que no cumplan sus obligaciones en Alerta de Violencia de Género, la constitucionalidad del derecho de las mujeres a una vida libre de violencia, la obligatoriedad en el pago de pensiones alimenticias, la definición y sanción de la violencia vicaria, entre otras que buscan eliminar toda forma de agresión contra las mujeres. Pero aún antes de este andamiaje jurídico, que afina rápidamente en los últimos tres años, las mujeres morelenses han roto techos de cristal, al grado de que por primera vez en 70 años de historia, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos tiene una rectora, Viridiana Aydeé León Hernández, quien ganó un proceso de elección a otras dos mujeres con méritos también incuestionables para dirigir la institución. (...)

La Jornada Morelos, p.2, (La Jornada Morelos),

<https://www.lajornadamorelos.mx/editorial/pese-a-la-violencia-y-discriminacion-ellas-hacen-grande-a-morelos/>

Nacional:

Abrir más caminos; Patricia Dávila, secretaria general de la UNAM

La primera secretaria general en la historia de la máxima casa de estudios, Patricia Dávila Aranda, tiene claro que el avance de las mujeres en los ámbitos de la vida pública y privada no debe significar una batalla contra los hombres. Para la bióloga que hizo historia al asumir la Secretaría General de la UNAM, luego de que antes que ella 46 hombres ocuparon el cargo, la manera en la que las mujeres pueden ganar terreno, reconocimiento y respeto es demostrando primero, que pueden desempeñar cualquier tarea, pero no por su género sino por sus habilidades y capacidades. En noviembre pasado, Dávila fue designada como secretaria general de la UNAM, ocupando así la segunda responsabilidad administrativa de mayor importancia en la Universidad Nacional, tras haber participado en el proceso de sucesión para convertirse en rectora y haber llegado a la final. En el marco del 8M, Dávila afirmó que estamos en un tiempo en que las mujeres reaccionan y empujan para tratar demostrar que son capaces de hacer lo que se proponen y han roto el llamado “techo de cristal” en diversas áreas, no sólo académicas sino políticas, sociales y económicas; sin embargo, aún se encuentran lejos de donde deberían estar, mientras que muchas también siguen subordinadas y subyugadas a un ambiente masculinizado, misógino y violento. La funcionaria universitaria consideró, por ejemplo, que su nombramiento como secretaria general en la UNAM, abre puertas a otras maneras de ser y de pensar, y permite abrir caminos donde otras mujeres puedan participar.

Excélsior, (Laura Toribio),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/abrir-mas-caminos-patricia-davila-unam/1639983>

Biblioteca Central y Estadio Olímpico de UNAM se pintan de morado en conmemoración al 8M

Con motivo de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, 8 de marzo, esta noche se iluminaron de morado el edificio de la Biblioteca Central y el mural principal del Estadio Olímpico Universitario de la UNAM. La acción simbólica se enmarca en el amplio y diverso programa organizado por la Coordinación para la Igualdad de Género (CIGU) de la Universidad Nacional, como una forma de recordar que esta fecha permite visibilizar la desigualdad y discriminación que enfrentan las mujeres en el mundo y en las diferentes esferas en el ámbito social. En este contexto los murales “representación histórica de la cultura”, de Juan O’Gorman, en la Biblioteca Central; y “la universidad, la familia y el deporte”, de Diego Rivera, en el Estadio Olímpico Universitario, mostrarán todas las noches, desde hoy y hasta el 15 de marzo, su esplendor, iluminados de ese color. La UNAM recordó que para 2024, la CIGU lanzó la campaña 8M bajo el lema “Invertir para Transformar”, en concordancia con el lema de ONU Mujeres, “Financiar los derechos de las mujeres: acelerar la igualdad”, con el objetivo de cerrar la brecha en materia de financiamiento, a fin de garantizar los derechos de ellas y la igualdad de género.

Milenio, (Alma Paola Wong),

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/unam-se-pinta-de-morado-en-conmemoracion-al-8m>

Red de indígenas científicas pide que su saber sea considerado en planes de desarrollo del país

Ocho mujeres de los pueblos otomí del estado de México, maya de Yucatán, mam de Chiapas, así como mixteca y mazateca de Oaxaca, crearon la Red de Mujeres Indígenas en la Ciencia (Redmic) con el propósito de desarrollar proyectos transdisciplinarios para generar conocimiento, tecnologías e innovaciones en pro del desarrollo de sus comunidades. Esta agrupación desarrolla líneas de investigación ingeniería y tecnología,

ciencias agropecuarias, biotecnología, ciencias sociales y biomedicina. Entre las integrantes se encuentran Anahí Jobeth Borrás Enríquez, indígena mam chiapaneca que trabaja en un proyecto para la evaluación de cultivos primarios de la región del Soconusco, con el fin de obtener compuestos bioactivos de importancia biotecnológica. Nancy Guadalupe González Canché, indígena maya de Yucatán, impulsa el proyecto Elaboración y caracterización óptica de pinturas selectivas a base de biocarbones como pigmentos y su implementación en receptores de concentradores parabólicos compuestos de baja temperatura. A seis meses de la conformación de esta red, Lilian Dolores Chel Guerrero, también maya de Yucatán y presidenta de Redmic, señala que la idea de crear esta agrupación es articularse, compartir experiencias, recursos y ampliar sus capacidades. La red es un espacio de unión y coordinación para lograr un mundo mejor a través de la coordinación científica.

La Jornada, p.6, (Eirinet Gómez),
<https://www.jornada.com.mx/2024/03/08/ciencias/a06n2cie>

México puede ser la batería de energías limpias: Salazar

México se puede convertir en la batería de energías limpias y renovables de América del Norte, aseguró el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, durante un panel celebrado en la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS). El diplomático destacó la importancia de la integración de América del Norte con marcos durables y legales como el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (TMEC), por el cual las dos primeras naciones son al momento los principales socios comerciales del mundo. Expuso que además de implicar una integración económica, el TMEC impulsa a la incorporación de los pueblos. Expuso que la unificación de las energías renovables puede llevar a México, y en especial a entidades como Baja California Sur, Sonora y Chihuahua, a ser la batería de energías renovables de América del Norte, pues cuentan con el mejor sol, viento y geotermia.

La Jornada, p.12, (Raymundo León),
<https://www.jornada.com.mx/2024/03/08/politica/012n3pol>

Tamaulipeco identifica asteroides; están en análisis para determinar órbita y tamaño

José Luis Reyna es un tamaulipeco que hace historia al identificar asteroides nunca antes catalogados. Es un habitante aficionado a la astronomía y participó en un programa que dio frutos. De acuerdo con la Sociedad Astronómica de Tamaulipas (SAT), fueron dos de sus integrantes quienes participaron en una campaña internacional de búsqueda y estudio de asteroides en colaboración con el Instituto de Astronomía de la Universidad de Hawái. "Estos objetos celestes han recibido nombres preliminares y están siendo sometidos a un análisis exhaustivo por parte de los científicos del Minor Planet Center, que nos permitirá determinar su órbita, tamaño, composición y otros datos fundamentales que nos ayudarán también a comprender mejor la formación y evolución de nuestro propio Sistema Solar".

Milenio, (Edith Álvarez),
<https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/jose-luis-reyna-tamaulipeco-identifica-asteroides-colabora-nasa>

Tinta indeleble cumple 30 años de ser un sello de la seguridad electoral

A menos de tres meses de que se celebren las elecciones más grandes en la historia del país, el investigador Filiberto Vázquez Dávila, del Instituto Politécnico Nacional (IPN), trabaja a todo vapor junto con su equipo de colaboradores para entregar a tiempo uno de los elementos que se han vuelto icónicos de los comicios en México: la tinta indeleble que los votantes presumen en el pulgar derecho para comprobar su asistencia a las urnas. Y aunque se le conoce popularmente como tinta, en realidad es un pigmentador de piel que Vázquez creó en 1993 y se ha utilizado desde las elecciones de 1994. Desde entonces a la fecha, ha sido uno de los sellos de seguridad de seis elecciones presidenciales y seis intermedias. Su composición química es un secreto y el académico de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas del IPN, sabe que carga con la responsabilidad de guardarlo celosamente.

La Jornada, p.4, (Fernando Camacho Servín),
<https://www.jornada.com.mx/2024/03/08/politica/004n1pol>

Internacional:

Universidad de El Salvador y EU crean instituto para investigar violencia machista

La embajada de Estados Unidos en El Salvador y la privada Universidad Francisco Gavidia (UFG) de este país, lanzaron el primer Instituto de Investigación de Violencia Basada en Género del país, que cuenta con financiación estadounidense de 2 millones de dólares. La representación diplomática señaló en un comunicado que este instituto tendrá por objetivo "identificar las causas y consecuencias de la violencia basada en género y contribuir a la creación de políticas y estrategias que prevengan o eliminen" esta problemática. "Los datos de la región latinoamericana muestran que dos tercios de las mujeres y niñas son víctimas de violencia. En El

Salvador, el 67 por ciento de las mujeres siguen siendo víctimas de, al menos, una forma de violencia de género a lo largo de su vida", advirtió la embajada de Estados Unidos.

Milenio, (Agencia EFE),

<https://www.milenio.com/internacional/salvador-universidad-eu-crea-instituto-violencia-machista>

Identifican circuito cerebral que garantiza que se priorice la respiración al habla

Investigadores del Instituto Tecnológico de Massachusetts (MIT), descubrieron un circuito cerebral que controla la vocalización y garantiza que sólo se hable al espirar y se deje de hablar al inspirar. El circuito, que se ha comprobado en modelos de ratón, controla dos acciones necesarias para la vocalización: el estrechamiento de la laringe y la exhalación de aire de los pulmones. Los investigadores también constataron que este circuito de vocalización está bajo el mando de una región del tronco encefálico que regula el ritmo respiratorio, lo que garantiza que la respiración siga dominando sobre el habla. Su descripción se publica en la revista Science.

La Crónica de Hoy, (EFE en Madrid)

<https://www.cronica.com.mx/academia/identifican-circuito-cerebral-garantiza-priorice-respiracion-habla.html>

El bosque más antiguo de la Tierra, revelado en fósiles ingleses

El bosque fosilizado más antiguo conocido en la Tierra, que data de hace 390 millones de años, se ha encontrado en acantilados de arenisca costeros en el suroeste de Inglaterra. Los fósiles, descubiertos e identificados por investigadores de las Universidades de Cambridge y Cardiff, son los árboles fosilizados más antiguos jamás encontrados en Gran Bretaña y el bosque fósil más antiguo conocido en la Tierra. Este bosque fósil es aproximadamente cuatro millones de años más antiguo que el anterior récord, que se encontró en el estado de Nueva York. Los fósiles fueron encontrados en el condado de Somerset cerca de Minehead, en la orilla sur del Canal de Bristol.

La Crónica de Hoy, (Europa Press)

<https://www.cronica.com.mx/academia/bosque-antiguo-tierra-revelado-fosiles-ingleses.html>

Un aprendizaje social en abejorros que se creía exclusivamente humano

Los abejorros pueden aprender tareas complejas de varios pasos a través de la interacción social, incluso si no pueden resolverlas por sí solos, revela un nuevo estudio publicado en Nature. Este nivel de sofisticación cognitiva nunca antes visto desafía la creencia arraigada de que un aprendizaje social tan avanzado es exclusivo de los humanos, e incluso insinúa la presencia de elementos clave de cultura acumulativa en estos insectos. Dirigido por la Dra. Alice Bridges y el profesor Lars Chittka, de la Universidad Queen Mary de Londres, el equipo de investigación diseñó una caja de rompecabezas de dos pasos que requería que los abejorros realizaran dos acciones distintas en secuencia para acceder a una dulce recompensa al final. Entrenar a las abejas para hacer esto no fue una tarea fácil, y hubo que ayudar a las abejas añadiendo una recompensa adicional en el camino. Esta recompensa temporal finalmente fue retirada y las abejas tuvieron que abrir toda la caja antes de recibir su premio.

La Crónica de Hoy, (Redacción)

<https://www.cronica.com.mx/academia/aprendizaje-social-abejorros-creia-exclusivamente-humano.html>